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不管被风吹到哪里，蒲公英的种子

一旦落地，就会生根发芽，从一株到一

片，还世界一个春天。在合肥市包河区，

创新就像一颗蒲公英种子，让创新成片

集聚，撬动这座城市将“不靠边、不靠海”

的短板，转变为“承东启西、牵引南北、通

达江海”的优势，推动这座一度默默无闻

的城市实现历史性跨越，跻身潮流前沿，

书写了一段科技创新的传奇故事。

近年来，包河区以数字经济为引

领，大力发展科技、金融、文化“金三角”

产业，科学家、金融家、艺术家“三人行”

经济，着力构建“滨湖引领、中部腾飞、

老城复兴、乡村振兴”的板块经济格

局。值得一提的是，包河区对准经济发

展“痛点”，将原来分散在各个部门的产

业支持政策进行全面梳理，在扶持方

向、兑现方式、审批流程方面进行改革，

根据不同端口予以精准推送，在扩大知

晓面的同时，推进财政金融改革，组建

产业投资引导基金，由国有资金与社会

资本合作设立基金，扶持产业由“补”改

“投”，以市场化方式开展股权投资，提

高资金使用效率和使用绩效。

“今年我市用于企业技术改造补贴

的财政资金已超过 1 亿元，新增机器人

2000台以上。”市经信局局长马海华说，

在数字化、智能化改造方面，我市企业

或多或少都有所动作，但与先进企业

比，差距还很大，距离智能工厂、未来工

厂、灯塔工厂的标准还很远，而一定程

度上，企业机器人的利用率可以代表企

业智能制造的总体水平。“从考察情况

看，中科大、科大讯飞等企业拥有几乎

涵盖永康制造业领域所有的创新要素

和优势资源，如何加大与这些机构的深

度对接合作，有针对性地吸收嫁接新技

术，我们会竭尽全力为企业铺路搭桥，

着力推动形成创新智造、奋力赶超的浓

厚氛围。”马海华说，“企业的需求就是

我们工作的方向。”

合肥金融港高度集聚金融产业，招

引相关服务机构企业超 500 家，每年创

造税收超 5 亿元，为区域科技创新提供

了强大的金融助力；安徽创新馆汇聚股

权交易、科技投融资、知识产权运营、大

数据服务等功能，为区域创新提供强大

平台市场支撑⋯⋯这一切，让市科技局

局长胡浩感触颇深。在学习心得体会

里，他也提到了要加强与 G60 科创走廊

沿线城市的创新合作，加大科技政策激

励，加大科技型企业扶持力度，开展创

新型领军企业培育试点和示范工作，增

强企业创新实力。同时，结合我市产业

特色，建设一批侧重培养专业职业技能

人才的院校，有效发挥永康博士联谊会

作用，招引国内知名大院名所在永康建

立高校技术转移中心、技术研究院，为

企业科技创新提供人才资源、科研储备

及技术攻关保障。

拥抱创新时代 科技成就未来
——市党政企代表团赴合肥南京考察侧记

□首席记者 陈晓苏

走出去，到先进地区去
求经探宝，党政企集体“充
电”，这 是 我 市 历 来 的 传
统。今年，市领导、主要部
门负责人和纳税50强企业
组成“百人大团”，远赴安
徽、江苏寻求破题之策，探
访突围秘诀。在合肥，大家
感受新技术新业态发展的
高歌猛进；在南京，大家感
触数字化智能化应用的风
生水起。一路走一路看，虽
然路途较远，在各个考察点
停留的时间有限，可即便如
此，考察途中、大巴车上，甚
至自助餐厅里，随处可见

“团员们”讨论交流考察见
闻的热闹场景。

热闹背后是紧迫感，也
是使命感。为什么？“创新
发展如火如荼，创新的链条
如同一个生命有机体，让两
座城市与产业的发展显得
格外灵动活跃。”有代表团
成员在考察时说，停滞不前
是倒退，小步慢跑也是倒
退。当靠土地增量推动经
济发展的道路走到尽头，当
浪潮经济的时代成为过去，
我们的增量在哪里？后劲
在哪里？答案就是创新。

创新是引领发展的第
一动力。抓创新就是抓发
展，谋创新就是谋未来。何
以实现创新“一子落”，发展

“满盘活”？代表团成员边
走边看，边记边议，感触良
多。

十余个考察点，个个都是典范。几

天走下来，看到了两地之间的差距。但

是，正如代表团成员所说：“有差距不代

表我们就很落后，有差距说明我们提升

的空间很大，这就是永康工业的希望和

活力。”对标先进，大家看到了科大讯飞

十年磨一剑，从连年亏损走到行业顶尖

的定力；看到了京东方立足基础领域，

加速布局物联网细分场景的活力；看到

了上汽大通将“智能定制”理念覆盖产

品全生命周期，成为继德国宝马后车业

第二家“灯塔工厂”的能力；看到了中国

中车以产业数字化、数字产业化为目

标，促进新一代信息技术与轨道交通装

备产业深度融合的动力。对标先进，大

家看到了方向，看到了未来。

深读这些堪称教科书式的典范，不

难发现，伴着他们走上创新发展之路的，

就是坚持。留住一名领军人才，集聚一

个高端团队，兴办一个优质企业，带动一

个新兴产业的链式效应，使人才实现了

“集团作战”，从而引发经济发展的聚变

效应，成就从核心产业到周围、周边再到

带动集群式发展，实现插柳成荫柳成

行。通过加工设备“大换血”的机器换

人，提升生产效率和核心竞争力，再加上

增资扩股、盘活存量、兼并重组等多种途

径，为产业结构调整腾出空间，做足提质

增效文章，实现老树开花花满枝。

“他们是要创新、敢创新、大创新，

也已经尝到了创新的甜头。”谈及此行

的感受，飞神集团董事长陈向阳用了

“震撼”一词。在他看来，过去自己企业

虽然也有创新，但主动性和创新的力

度、广度有提升的空间，“飞神正在建设

智能制造产业园。我要把学习成果融

入企业发展中，力争打造行业标杆。”

的确，考察企业做过的，和永康企

业正在做的，其实有相似之处；所以，这

才有了永康以及永康企业为考察企业

所知，也与考察企业有着合作，还有我

市的很多企业家，在考察过程中主动要

了对方的名片和资料，表达出学习的渴

望与合作的意向。“此行改变了我对安

徽的印象。”飞剑工贸董事长夏飞剑直

言，刷新了自己对制造业的认知，也决心

要重新调整新一年的战略规划，在更高

维度去创新、去做企业。

“他们成功的关键在于装备提档升

级、数据化做得好。”南龙集团董事长应

高峰觉得，自己企业做对了，“过去这几

年，我们踏出的第一步是装备升级、机

器换人；第二步就是做数据化连接，推

动产品升级，从小五金、传统五金向智

能五金、现代五金发展。”但应高峰同时

说，考察所见所闻，特别是在中科大聆

听的专家授课，给了自己很大的想象空

间，“就是要敢于想象、敢于创新，才能

有更好的产品。”

敢于想象、敢于创新、敢于把“不可

能”变成“可能”，经过此行，“创新”的理

念在大家心里更加明晰：虽然与两地在

城市能级上不能相提并论，但是在创新

发展的理念上，不应该有差距，创新发

展，我们有基础、有信心、有能力。“欢迎

家乡人民与我校开展合作交流。”在为我

国赢得第二次量子革命战略主动权奠定

坚实基础的中国科学技术大学，永康老

乡、中科大教授、合肥微尺度物质科学国

家研究中心副主任陈旸发出了邀请，“永

康以五金名扬天下，具备雄厚的产业基

础和完备的产业链，相信校地合作、校企

对接能够碰撞出不一样的火花。”

拥抱创新时代，科技成就未来。期

待着，永康创新智造之路，越走越宽。

创新传奇：由弱及强实现历史性跨越

创业热土：企业渴盼拥抱创新驱动发展

代表团一行在中车南京浦镇车辆有限公司参观。


